

# Un enero devaluado



El mes de enero ha estado sumamente movido, desde todo punto de vista; el salto del bolívar con respecto al dólar, el temblor iracundo del caraqueño ante el racionamiento eléctrico; incluso, movimientos telúricos que también trajeron miedo aquí.

La devaluación del Bolívar Fuerte fue anunciada el 8 de enero cuando el Presidente de la República declaró que la tasa de cambio de BsF. 2,15 por dólar, mantenida desde 2005, pasaría a un sistema de cambio dual de BsF. 2,60 y BsF. 4,30 para permitirle a la economía fortalecer la sustitución de importaciones y la industria nacional. La medida fue bautizada de inmediato como “Viernes Rojo” en alusión al “Viernes Negro” que viviera el país en febrero de 1983 cuando acabaron los años de la ilusión del dólar a bajo costo.

En esta ocasión, el dólar era barato pero no accesible para la mayor parte de la población y muchos importadores debido a la burocracia del sistema Cadivi, lo que generó un mercado paralelo de dólares negros (innombrables en medios de comunicación, decreto mediante) y una economía más o menos ficticia donde la especulación empujaba un tanto a la inflación que en 2009 cerró oficialmente en 25%, la más alta de América Latina.

La medida del Gobierno fue calificada por los expertos como necesaria pero brusca y bastante retrasada, lo que generó un inicio bastante movido con la población acudiendo en masa a agotar los inventarios de productos para que sus ahorros de inicio de año no sufrieran la devaluación a la mitad de su valor. El dólar a BsF. 2,60, nombrado “petrolero”, será para las importaciones del Estado en ru-

bros estratégicos, envíos de remesas a familiares y otros gastos esenciales. Por su parte el dólar a BsF. 4,30 será para los viajeros, otras importaciones y sectores privados, lo que duplicará el costo de los pasajes aéreos, telecomunicaciones y productos importados como quesos, tabaco y licores, entre otros.

La medida fue tomada a pesar de que en noviembre el ministro de Economía y Finanzas la calificara como una «estupidez» cuando se hablaba del presupuesto para la nación en 2010, que se planificó sobre la base del dólar a BsF. 2,15. Con esta nueva paridad el Estado recibiría mucho más dinero y ya anunció que intervendría en el mercado del dólar paralelo a través de bonos y compra de divisas, lo que de hecho es un reconocimiento de una tercera banda de precios para adquirir moneda extranjera.

## BANCOS BOLIBURGUESES

El cierre del año 2009 tuvo en el escenario de bancos nacionales una movida que incluyó la nacionalización y puesta en marcha del Banco de Venezuela, ya en manos del Estado venezolano, y la creación del también estatal Banco Bicentenario, como resultado de fusionar Banfoandes con Bolívar Banco, Confederado y Banco Real. Estos últimos pudieron ser recuperados de la intervención que hiciera la Superintendencia

de Bancos y el Ministerio de Finanzas a raíz de sus crisis internas. Asimismo los bancos Canarias, BanPro, BanInvest, sus casas de bolsas y seguros asociados, fueron definitivamente liquidados después de que su intervención arrojara insolvencia en sus fondos.

Aunque el Gobierno señaló la crisis como un problema de la “banca privada”, lo cierto es que se trataba de bancos cuyos principales dueños y accionistas eran empresarios que llevaban años negociando con el Estado venezolano. Los casos más emblemáticos son los banqueros Ricardo Fernández Berruecos, hoy detenido y quien también era conocido como “el zar de Mercal” por ser dueño de la flota de transporte e industrias de harina de maíz; Pedro Torres Ciliberto, cuyas propiedades han sido allanadas y sigue prófugo de la justicia; y el teniente (r) Arné Chacón Escamillo, ex presidente del Banco Real y hermano mayor del ex ministro Jesse Chacón, quien tuvo que dimitir a su cargo después del escándalo. Entre otros cargos, se le imputan al banquero supuestos delitos de “aprovechamiento fraudulento de fondos públicos y aprobación indebida de créditos”. Este sector de la banca privada intervenida sólo mane-

jaba el 8% de los fondos depositados en el país, por lo que su reorganización no afectó al sistema privado en su totalidad.

#### **CNE NO DEFINE FECHA Y LA OPOSICIÓN SE ORGANIZA**

La Asamblea Nacional (AN) designó a dos nuevas rectoras para el CNE, Socorro Hernández y Tania D'Amelio. Sin embargo las labores del órgano electoral no se aceleraron como era requerido por el cronograma del año y cerró el 2009 sin haber definido la fecha para las elecciones parroquiales que quedaron retrasadas desde ese año, ni haber completado el nuevo mapa de circuitos electorales. La reforma a la Ley de Procesos Electorales hecha el año pasado le permitirá al CNE cambiar las circunscripciones de electores y circuitos, lo que afectará las postulaciones y los resultados de las distintas elecciones regionales. Para 2010 está ya pautada la elección de diputados a la AN para el 26 de septiembre, pero falta definir otras elecciones extemporáneas de alcaldías y las parroquiales.

Diversos colectivos opositores siguen presentando cada semana sus avances y conflictos en torno a los candidatos unitarios para la Asamblea Nacional.

#### **ENTRE APAGONES Y RACIONAMIENTOS**

La crisis eléctrica nacional se ha agravado y a la falta de inversiones y mantenimiento en las redes nacionales se le suma una fuerte sequía que ha bajado los niveles de los embalses más importantes del país. Aunque la ciudad de Caracas fue de cierta manera protegida de los apagones en desmedro del interior del país, para el mes de enero se diseñó un plan de racionamiento que implicaba cortes programados de 4 horas por sectores de la ciudad. La medida sólo pudo ser aplicada un día debido al caos que ocasionó en una ciudad congestionada que de pronto se vio sin semáforos, con la gente en la calle al salir de sus trabajos y con protestas como la de los pacientes que recibían hemodiálisis en Chacao y se quedaron sin electricidad. También sufrieron los cortes las escuelas, algunas sedes de policías, bomberos y consultorios médicos, por lo que el Presidente suspendió la medida hasta que estuviese mejor planificada. Además despidió al ministro de energía eléctrica Ángel Rogríguez, que no llegó a tres meses en el cargo después de ser diputado por el PSUV, y nombró a Alí Rodríguez Araque para ese cargo coyuntural.

También se intentó aplicar una medida de corte a los centros comerciales, quienes ahora tienen sus horarios regulados de 11am a 9pm pero se corrigió el sector *entretenimiento* que condenaba a los cines y locales nocturnos a cerrar también a esa hora de la noche o a las panaderías, oficinas y farmacias de centros comerciales a perder la mañana.

Otras medidas ideadas por el Gobierno para reducir el consumo eléctrico fueron la reducción de la jornada laboral para empleados públicos, que pasó a ser de 8 a 1pm, y la reducción de la actividad y producción en las empresas básicas de Guayana, que ya venían con proble-





mas estructurales acumulados. En el interior del país las fechas de cortes y racionamientos se siguen aplicando, aunque son más las ocasiones en que los apagones afectan sin aviso a la población. La advertencia de Corpoelec es que si no se reduce el consumo habrá un colapso del Guri en el mes de mayo y se verán obligados a apagar más turbinas de generación hidroeléctrica.

#### **ACUSAN A HOLANDA DE CONSPIRAR**

Durante su participación en la reunión de líderes mundiales en Copenhagen (Dinamarca) para tratar los efectos globales del cambio climático, el presidente Chávez acusó al Reino de los Países Bajos de permitir a Estados Unidos el uso de sus territorios en el Caribe como bases militares. Las islas de Aruba y Curazao, frente a las costas venezolanas, tienen unas bases que los gobiernos de esos países han declarado no son para usos militares. El Primer Mandatario ha insistido en el tema al sacar nuevamente una denuncia de hace 2 años, por un helicóptero que violó el espacio aéreo venezolano por equivocación al salir de esas islas.

Los representantes de Holanda y sus islas en el Caribe han

reiterado sus compromisos de paz en la región.

#### **SE REGISTRAN MÁS DE 14 MIL HOMICIDIOS EN 2009**

El Ministerio de Interior y Justicia, al entregar sus cuentas de homicidios en Venezuela, reconoció que no había mejorado la cifra respecto al año pasado. Al respecto se pronunció la organización no gubernamental de derechos humanos en Venezuela, Provea, quien agregó "que entre octubre de 2008 y septiembre de 2009 se contabilizaron 14.568 homicidios, 1.332 casos más que en el período anterior". En ese sentido la violencia en el país no ha cesado y las movilizaciones policiales no han sido suficientes, a pesar de la creación de la Policía Nacional en su fase de prueba en el sector de Catia, en Caracas. Especialistas en el tema como el criminólogo Javier Gorriño y el sacerdote Alejandro Moreno han insistido en que hace falta más articulación social que sirva de dique a la violencia como atender la deserción escolar y la impunidad en el sistema de justicia.

Por otra parte también Provea registró un aumento en las protestas a nivel nacional, con casi 2.900 movilizaciones de calle de ciudadanos exigiendo de-

rechos, y también una mayor represión sobre las mismas: en 2008 eran reprimidas una de cada 20 protestas y en el período de 2009 se hizo más frecuente con una de cada 15.

#### **INAUGURACIÓN Y ASALTO EN EL METRO DE CARACAS**

Por primera vez en 28 años de funcionamiento, el Metro de Caracas sufre de un asalto a mano armada de todo un vagón de pasajeros en el que incluso viajaban 3 funcionarios policiales que fueron sometidos y despojados de su armamento por los criminales. Aunque diversas bandas llevaban ejecutando robos desde el año pasado, el lunes 6 de enero el asalto masivo trascendió a la superficie debido a la magnitud del robo y la poca respuesta que tuvo el ataque.

Días después fueron inauguradas las estaciones pendientes de la línea que une al sistema metro con el tren de los Valles del Tuy, operativo desde 2006. La alerta de seguridad se suma al resto de inversiones que requieren las líneas principales del metro para funcionar correctamente.

#### **CHÁVEZ SE ASUME MARXISTA Y CRISTIANO**

En su entrega de Memoria y Cuenta a la Asamblea Nacional, el presidente Chávez asumió públicamente que se definía como marxista y cristiano, así como abrazaba otras corrientes ideológicas latinoamericanas. Sin embargo, a pesar de haber admitido que aún no se había leído *El Capital*, expresó sobre el marxismo: "Es la teoría más avanzada en la interpretación científica de la historia, de la realidad y es, sin duda, la más avanzada propuesta hacia el mundo que Cristo vino a anunciar aquí en la Tierra".